



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2019
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

32

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED





ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2019
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

32

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.32.2019>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2019

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 32, 2019

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOKS REVIEW

José Miguel Escribano Páez¹

Doi: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.2019.25016>

La nueva historia política ya no es nueva, pero sigue dando oportunidades de ofrecer contribuciones innovadoras sobre aspectos clave del ordenamiento sociopolítico en el Antiguo Régimen. El presente volumen es un claro ejemplo de ello. Esta obra tiene por objetivo estudiar uno de los principios políticos más importantes en las sociedades de la Europa moderna: la lealtad al soberano. En buena medida, entronca directamente con otro volumen anterior editado por Alicia Esteban sobre otro principio clave: el servicio al rey. Ambas obras forman parte de una profunda renovación de la historia política de la Monarquía Hispánica en los siglos XVI y XVII que ha dejado atrás la pesada carga de categorías y perspectivas estériles por anacrónicas. Puede que el título del volumen aleje a potenciales lectores que identifiquen la obra con una historia del pensamiento político contextualista al uso de la escuela de Cambridge. Que no cunda el pánico. Bodin, Saavedra Fajardo, Álamos de Barrientos y Covarrubias están presentes en el aparato crítico, pero en dosis aceptables incluso para alguien que, como el autor de estas líneas, no puede consumirlos por estricta prescripción médica. Ello es así porque el peso analítico no recae sobre los teóricos sino sobre una pléyade de actores políticos (nobles, facciones, burócratas, etcétera) que en momentos muy especiales vieron su lealtad a la Corona interpelada. Las decisiones que unos y otros tomaron al respecto permiten a los autores aquí reunidos reconstruir diferentes casos en los que uno de los principios fundamentales de la cultura política en la Europa moderna se traducían en complejas acciones y decisiones.

Tras una concisa pero iluminadora introducción sobre el concepto de lealtad a cargo de la editora, el volumen se divide en dos partes. La primera «Vivencia y retórica de la deslealtad» se centra en la deslealtad desde la experiencia y la creación de discursos (contemporáneos, pero también referidos al pasado) que la justificaban o reprobaban en función de los distintos intereses de cada parte. Esta sección comienza con el excelente estudio de Fernando Chavarría sobre la pésima reputación que acompañó a los notables navarros tras la conquista como resultado de una política de la memoria alimentada por el conflicto banderizo en un reino en el que las lealtades se vieron sometidas a una particular prueba de estrés: la conquista y posterior incorporación. El factor temporal también resulta clave en la interesante contribución de Liesbeth Gevers, que analiza la dimensión familiar pasada, presente y futura de la deslealtad de Guillermo de Orange, un episodio archiconocido, pero que adquiere una nueva lógica si se analiza como un asunto de familia. Jugando con la cronología del vasallo desleal por antonomasia,

1. Departamento de Geografía, Historia y Filosofía, Universidad Pablo de Olavide. C. e.: jmescpae@upo.es

la autora muestra como la ruptura entre Guillermo de Orange y Felipe II fue el resultado de las estrategias dinásticas divergentes de uno y otro. Por su parte, en una contribución de una innegable fuerza expresiva, Antonio Terrasa nos introduce en el ámbito de la retórica de la deslealtad para demostrar como los textos de la polémica resultante de la *restauração* portuguesa asimilaban la figura del vasallo desleal a la del enfermo pestífero, mortal amenaza para el cuerpo político. Sin abandonar el ámbito retórico, Cristina Fontcuberta nos lleva de la mano por el (tan importante en la época) lenguaje visual de la lealtad y la deslealtad. Así, en su capítulo, analiza imágenes utilizadas por los distintos bandos en liza durante las múltiples revueltas y rebeliones de los años 1640 hasta llegar a la conclusión que, más que una imagen visual de la deslealtad, los distintos bandos hicieron un uso interesado de figuras y códigos comunes en función de sus intereses contrapuestos. Dejando atrás la retórica de la deslealtad, Roberto Quirós reconstruye en detalle la red del marqués de Erendazu para descubrir la presencia de un núcleo de origen navarro en la corte del archiduque Carlos durante la Guerra de Sucesión.

La segunda parte del libro «mudanza de lealtad y lealtad vacilante» recoge diversos ejemplos de lealtades discutibles por indecisas, interesadas o rotas y como se gestionaron. Esta sección arranca con un capítulo de Alfredo Floristán sobre los perdones generales tras las rebeliones castellana y navarra entre 1512 y 1524. Mediante una hábil comparación asimétrica el autor analiza como esta herramienta política se empleó para restablecer la obediencia en Castilla y Navarra de forma diferente en función de las especificidades de cada contexto, pero sin duda efectiva en ambos casos. Tras abandonar el terreno de las lealtades colectivas Bernardo J. García analiza, en un vivo y colorido estudio de caso, un peculiar proceso judicial contra el marqués de Camarasa (1613) como el resultado de una suma de deslealtades defraudadas en una cadena de conexiones interpersonales que conectaba estrechamente la política cortesana con los bajos fondos de sus estados aragoneses. De vuelta al ámbito de la alta política, el capítulo de Alicia Esteban es un sólido análisis de las maniobras del duque de Aarschot en el contexto de la crítica situación del gobierno de los Países Bajos a finales del régimen de la infanta Isabel para entender su posterior encarcelamiento como resultado de una cultura política que entendía la lealtad de un noble como una obligación natural, activa e innegociable. Daniel Aznar analiza una aparente pero interesantísima paradoja, los elementos (retóricos y mentales) de fidelidad a la Corona sobre la mesa del debate político durante la revuelta catalana de 1640. Así, demuestra que la lealtad al soberano era un principio tan profundamente arraigado en la mentalidad de los catalanes que su ruptura implicaba un trauma de difícil gestión más que el ejercicio de una afirmación de una heterodoxia política. Sin abandonar el ámbito de la crisis generalizada de las décadas centrales del siglo XVII, pero yendo más allá en el tiempo para analizar la gestión de alguna de sus consecuencias, el último capítulo versa sobre el caso de uno de los desleales por antonomasia: el IX duque de Medina Sidonia y su particular relación con el monarca al que traicionó. En su esclarecedor capítulo, Luis Salas analiza como Felipe IV y su desleal vasallo gestionaron el perdón y el castigo condicionados por sus respectivas debilidades y aspiraciones hasta imposibilitar una reconciliación efectiva.

Como queda patente, la casuística aquí reunida es de lo más variado en tanto que abarca lealtades frágiles y resilientes, perdones efectivos y fallidos, decisiones acertadas y erradas. Desde un punto de vista geográfico, esta obra se limita al ámbito de la Península Ibérica y, en menor medida, los Países Bajos. La ausencia de estudios sobre los territorios italianos o americanos puede resultar llamativa. Sin embargo, un valor añadido de este volumen es la atención prestada a territorios que, como Navarra (el más presente) o los pueblos de un estado señorial aragonés, parecen no merecer un lugar relevante en la literatura académica sobre la historia política de la Monarquía Hispánica, pero que son espacios privilegiados para ejercer (y por tanto estudiar) la lealtad y la deslealtad. El libro cubre un amplio espectro cronológico (con casos que van desde principios del siglo XVI hasta comienzos del XVIII) si bien la mitad de los capítulos tratan sobre episodios de las décadas centrales del siglo XVII. Ahora bien, esta concentración resulta más que justificada teniendo en cuenta que la crisis generalizada de mediados del siglo XVII puso a prueba los mecanismos de la lealtad política en diversos ámbitos de la Monarquía Hispánica. A simple vista, se podría echar en falta una reflexión sobre cómo los conceptos de lealtad evolucionaron a lo largo de estas dos centurias. Pero la apuesta metodológica del libro no va en esa dirección. En lugar de aspirar a escribir una historia de la lealtad en la Monarquía Hispánica, lo que hace es analizar como este principio político altamente operativo era entendido y manejado por diferentes actores en diversos contextos. Por todo ello, cabe felicitar a la editora del volumen por lo acertado de su decisión a la hora de privilegiar los territorios y episodios en los que más productivo resulta el análisis de la lealtad y la deslealtad.

La obra reúne casos de súbditos abiertamente leales (pocos), desleales (muchos más) y otros (la mayoría) que se mueven en una zona gris entre la lealtad y la deslealtad. Sin duda, hubiera sido mucho más sencillo componer una obra sobre la lealtad política mediante un recorrido de vidas ejemplares de leales vasallos ya que la política de la época se basaba en buena medida en la proyección de una imagen idílica del cuerpo político en el que la deslealtad no tenía cabida. Ello se traduce, como se desprende de varios capítulos, en la falta de fuentes (escritas o visuales) sobre la deslealtad más allá de las manidas descripciones del traidor como pecador político por excelencia. Así, por ejemplo, los perdones reales que analizan varias de las contribuciones acarrearán la destrucción de la documentación relativa a los procesos contra los traidores. Pero al ampliar el foco para incluir casos, cuanto menos, poco ejemplarizantes (si bien, hartos ejemplares) la obra gana en tres ámbitos. En primer lugar, porque permite realizar una definición de la lealtad en negativo, un recurso muy común en la época. En segundo lugar, y mucho más importante, porque hace justicia a una realidad política en la que actores individuales se movían a través de las difusas líneas que separaban lealtad y deslealtad mientras transitaban caminos que llevaban al éxito (siempre relativo) pero también frecuentemente al fracaso. Por último, esto permite situar en el centro del análisis las múltiples tensiones a las que se veían sometidos los actores que desfilan por sus páginas. En cierta medida, el presente volumen es el resultado de una apuesta arriesgada pero acertada. Los autores aquí reunidos prestan especial atención a las circunstancias potencialmente conflictivas que explican las decisiones de leales y desleales. Resulta

obvio la dificultad añadida derivada de analizar no tanto los hechos, como las decisiones a ellos subyacentes. Ahora bien, este es el precio a pagar para estudiar no ya los conceptos de lo leal y desleal en el ámbito jurídico o de la teoría política, sino la práctica de la lealtad y la deslealtad en el mundo real.

En un momento como el actual en el que términos como deslealtad, traición o felonía cobran fuerza en el debate político, esta obra merecería una amplia recepción más allá de la academia. Imposibles aparte, la lectura de este libro resultará de especial interés para todos aquellos estudiosos interesados en conocer el funcionamiento del sistema social y político del antiguo régimen. Sin duda, los especialistas que trabajen sobre las crisis (ya sean políticas, dinásticas o insurreccionales) encontrarán en esta obra interesantes elementos de reflexión. Así, por ejemplo, resulta bastante ilustrativo que en los momentos de conflicto abierto entre los monarcas y sus súbditos desleales tanto unos como otros utilizaran el mismo lenguaje y los mismos códigos, en definitiva, manejaban las mismas ideas. Incluso en los casos de ruptura radical, lo único que bastaba hacer era revertir los símbolos o relatos de la lealtad. Ninguno de los muchos sujetos desleales (siempre desde la perspectiva de la Corona) que desfilan por las páginas de este libro reconocieron estar actuando en contra del principio de lealtad ni criticaron el ordenamiento sociopolítico en el que se basaba. Simplemente se limitaban a exigir a la otra parte que cumpliera con sus obligaciones derivadas del contrato político de la lealtad. Ello resulta especialmente significativo porque nos permite entender una de las claves de la estabilidad del sistema: lo profundamente arraigados que estaban los consensos en torno a la lealtad, ya sea como imperativo legal, pero también como valor moral. En definitiva, esta obra permite desterrar respuestas simplistas a la hora de explicar las razones por las cuales determinados actores individuales o colectivos actuaron como leales y otros como desleales. Pocas contribuciones podrían resultar más útiles en el ámbito de estudio de un sistema político capaz de sobrevivir crisis de todo tipo merced a una impresionante capacidad de generar adhesiones.

Monográfico · Special Issue: Política imperial y administración de industrias estratégicas: la Armada española en el largo siglo XVIII
Imperial Policy and Strategic Industry Administration: the Spanish Navy in the Long Eighteenth Century

13 **MARÍA BAUDOT MONROY, MANUEL DÍAZ-ORDÓÑEZ & IVÁN VALDEZ-BUBNOV**
Introducción / Introduction

19 **AGUSTÍN GONZÁLEZ ENCISO**
Estado y empresa en la provisión de armas de fuego en el Siglo XVIII / State and Enterprises in the Supply of Firearms in the Eighteenth Century

45 **MANUEL DÍAZ-ORDÓÑEZ**
El abastecimiento militar de cáñamo para el imperio español (1665-1808): globalización, estado y empresarios en el largo Siglo XVIII / Providing Hemp for Military Purpose for the Spanish Empire (1665-1808): Globalization, State and Entrepreneurs in the Long Eighteenth Century

73 **RAFAL B. REICHERT**
¿Cómo España trató de recuperar su poderío naval? Un acercamiento a las estrategias de la marina real sobre los suministros de materias primas forestales provenientes del Báltico y Nueva España (1754-1795) / How did Spain Tried to Recover his Naval Power? An Approach to the Strategies of the Royal Navy on the Supply of Forest Raw Materials from Baltic Sea and New Spain (1754-1795)

103 **JOSÉ MANUEL VÁZQUEZ LIJÓ**
Servir en la marina de Aranjuez en el Siglo XVIII: un destino deseado / Serving in the Navy in Aranjuez in the 18th Century: A Desirable Destination

123 **IVÁN VALDEZ-BUBNOV**
Navíos para un imperio global: la construcción naval y la matrícula de mar en España, América y Filipinas durante el largo Siglo XVIII (1670-1834) / Warships for a Global Empire: Shipbuilding and the Maritime Registry in Spain, America and the Philippines during the Long Eighteenth Century (1670-1834)

161 **MARIA BAUDOT MONROY**
La construcción de la Real Armada en Filipinas. Marineros españoles en Manila en la segunda mitad del siglo XVIII / Constructing the Spanish Royal Navy in the Philippines. Navy Officers in Manila during the Second Half of the Eighteenth Century

Miscelánea · Miscellany

193 **IVÁN LÁZARO URDIALES**
Las relaciones entre España y Rusia durante el reinado de Felipe V (1722-1742) / Relationships between Spain and Russia during the Reign of Philip V (1722-1742)

221 **LEOPOLDINA LANDEROS DE CASOLARI**
Controversias sobre el cosmógrafo Andrés García de Céspedes / Controversies about the Cosmographer Andrés García de Céspedes

239 **AINOA CHINCHILLA GALARZO**
Portugal y la fallida paz con Francia: mediación española y corrupción francesa (1796-1800) / Portugal and the Failed Peace with France: Spanish Mediation and French Corruption (1796-1800)

263 **MARCOS RAFAEL CAÑAS PELAYO**
De una compañía comercial a la inserción en la élite cordobesa: los Fernández de Carreras (S. XVI-XVIII) / From a Trade Company to the Insertion in the Cordovan Elite: Fernández de Carreras's Lineage (16th-18th Centuries)

289 **RUMEN SOSA MARTÍN**
La sustitución lingüística del guanche en las Islas Canarias, un caso excepcional en la historia del mundo bereber / The Language Shift of Guanche Language in the Canary Islands, an Exceptional Case in the History of the Berber's World

303 **AITOR DÍAZ PAREDES**
Fidelidad, fueros y negociación. Las Cortes de Sangüesa en la defensa de la Corona de Aragón (1705) / Loyalty, Fueros and Negotiation. The Cortes of Sangüesa in the Defense of the Crown of Aragon (1705)

Taller de historiografía · Historiography Workshop

Ensayos · Essays

329 **DAVID MARTÍN MARCOS**
La otra mirada de António Manuel Hespanha (1945-2019), *In Memoriam* / An Alternative Gaze: António Manuel Hespanha (1945-2019), *In Memoriam*

333 **GABRIEL ASTEY**
Virtud de la retorsión / Nobility of Contortion

32



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Reseñas · Book Review

345 BURKE, PETER *Hybrid Renaissance. Culture, Language, Architecture* (ANTONIO URQUÍZAR HERRERA)

351 OLDS, Katrina B., *Forging the past. The Invented Histories in Counter-Reformation Spain* (JAVIER RODRÍGUEZ SOLÍS)

357 BOLUFER PERUGA, Mónica, *Mujeres y Hombres en la Historia. Una propuesta historiográfica y docente* (JULIO ARROYO VOZMEDIANO)

361 MIRA CABALLOS, Esteban, *Francisco Pizarro. Una nueva visión de la conquista del Perú*, (BEATRIZ ALONSO ACERO)

367 ESTEBAN ESTRÍNGANA, Alicia (ed.), *Decidir la lealtad. Leales y desleales en contexto (siglos XVI-XVII)* (JOSÉ MIGUEL ESCRIBANO PÁEZ)

371 GAUDIN, Guillaume, *El Imperio de papel de Juan Díez de la Calle. Pensar y gobernar el Nuevo Mundo en el siglo XVII* (JAVIER RUIZ IBÁÑEZ)

375 PASOLINI, Alessandra y PILO, Raffaella (eds.), *Cagliari and Valencia during the Baroque Age. Essays on Art, History and Literature* (FERNANDO CIARAMITARO)

381 SÁNCHEZ-MONTES GONZÁLEZ, Francisco, *El viaje de Felipe IV a Andalucía en 1624. Tiempo de recursos y consolidación de lealtades* (FRANCISCO PRECIOSO IZQUIERDO)

385 ALIMENTO, Antonella & STAPELBROEK, Koen (eds.), *The Politics of Commercial Treaties in the Eighteenth Century: Balance of Power, Balance of Trade* (FIDEL J. TAVÁREZ)

393 MARCHENA FERNÁNDEZ, Juan y CUÑO BONITO, Justo (eds.), *Vientos de guerra. Apogeo y crisis de la Real Armada* (PABLO ORTEGA DEL CERRO)